

homme et de ses œuvres, et de se revêtir du nouvel homme qui a été créé dans la justice et la sainteté.» (1)

Pour le prêtre, comme pour les simples fidèles, faire la retraite c'est, dit saint François de Sales, « voir et retoucher en détail tout le mécanisme de l'âme. »

Le peuple est plus intéressé qu'il ne le pense au succès de ces exercices spirituels. Son salut en dépend jusqu'à un certain point. Il doit donc prier pour ses prêtres, surtout lorsqu'ils sont en retraite. Il y est tenu aussi, en charité et en justice. Cependant, combien de fidèles négligent de le faire !

« Ne vous imaginez pas, disait sainte Thérèse, à ses filles, qu'il soit inutile d'être ainsi continuellement occupées à prier Dieu pour les défenseurs de son Eglise. Croyez-m'en, nulle prière n'est meilleure ni plus profitable que celle-ci. »

Nos lecteurs ne manqueront donc pas de demander, tous les jours, le succès des prochaines retraites pastorales.

#### Dévotion à saint Antoine de Padoue

Cette dévotion n'est pas nouvelle ; mais la Providence a voulu, à notre époque si troublée par tant de misères physiques et morales, lui donner un regain d'actualité, afin, sans doute, de rappeler la génération actuelle, si frivole dans ses aspirations, au souvenir de ses hautes destinées tout en lui remettant sous les yeux les immenses ressources que possède l'Eglise pour la solution des problèmes sociaux les plus épineux, comme est celui du socialisme moderne.

On ne compte déjà plus les publications de toutes sortes qui enregistrent les merveilles opérées, chaque jour, par le grand thaumaturge de Padoue, qui s'empresse de secourir toutes les infortunes de ceux qui s'adressent avec confiance à sa puissante intercession. Et comme la plaie dominante du jour est l'égoïsme, qui éteint la charité envers le prochain, il met une condition à ses bienfaits : « Vous voulez, semble-t-il dire, recevoir par mon entremise, quelque grande faveur, soit pour le corps, soit pour l'âme ; je le veux bien ; mais, de votre côté, vous rendrez service à votre prochain nécessiteux. Donnant, donnant. Si vous êtes généreux envers les pauvres de Jésus-Christ, qui sont aussi mes amis de prédilection, j'obtiendrai du divin Maître qu'il use de la même générosité envers vous. Donnez selon vos

(1). 17 mars 1856.